

seulement balbutier.— Quoi, Ricord?— Mais, il est mort!— Comment, mort?— Mais oui, il y a trois mois, et je viens de voir un monsieur qui lui ressemblait tellement que j'ai cru que c'était lui." Il faisait très chaud mardi dernier, surtout à l'Académie, et mon ami me regardait d'un air inquiet, trouvant évidemment dans mes paroles les signes précurseurs d'une congestion cérébrale. " Voyons, me dit-il, Ricord n'est pas mort, le monsieur qui lui ressemble tant est bien lui-même.—Mais quel Ricord? insistai-je.—Ricord, le seul Ricord, le grand prêtre de la syphilis, celui qui nous l'a apprise à tous, celui qui a sauvé tant de glands que le roi de Hollande a cru faire acte de simple justice en lui envoyant l'*Ordre du Chêne!*"

À mon tour je regardai mon ami d'un air inquiet, tellement il avait d'ardeur à vouloir me convaincre de l'existence réelle d'un personnage que dans mon for intérieur je croyais bien et dûment entercé depuis plusieurs mois. Je l'entraînai sur le boulevard, au grand air, et l'emmenai doucement vers la Faculté, en ayant soin de le faire passer sous l'ombre des jeunes arbres pour rendre à son cerveau un peu de fraîcheur, attention que d'ailleurs il s'efforçait de me rendre de son mieux. A la bibliothèque de ladite Faculté, je demandai le numéro de mars de *Journal de médecine de Bruxelles*, et en haut de la seconde colonne de la dernière page, je lui fit lire, parmi les morts annoncées par M. le docteur Van den Corput, rédacteur en chef, le nom de notre vénéré confrère.

Le journal s'était trompé, mais il n'était pas le seul. Un des jeunes bibliothécaires présents nous apprit, en effet, qu'il avait lu dans plusieurs journaux allemands la nouvelle de la mort de M. Ricord, et qu'à l'heure actuelle, il le croyait disparu de la surface de notre globe depuis le commencement de l'année. Nous rectifiâmes, mon ami et moi, ses idées à ce sujet. Nous sommes heureux d'ajouter, pour l'édification du rédacteur en chef du *Journal de médecine de Bruxelles* et des *Blätter Wochenschrift* ou *Zeitung* quelconques qui ont mis le nom de M. Ricord dans leur article nécrologique, qu'il a diné en aimable compagnie jeudi dernier, et qu'au dessert il a chanté sa chanson avec autant de succès que le plus jeune de ses convives."

* * *

Après une discussion aussi longue qu'animée, à l'Académie de Médecine de Paris, au sujet de l'épidémie de fièvre typhoïde qui a sévi dernièrement dans la capitale du monde civilisé, on en est arrivé à la conclusion, dit la *Gazette des hôpitaux*, que " la plus capitale des causes qui multiplient les cas de fièvre typhoïde et qui rendent les épidémies plus meurtrières chaque année, est le déversement des matières fécales dans les égouts."

A Montréal, les matières fécales de cent cinquante mille individus se déversent toutes dans les égouts, lesquels égouts communiquent tous avec nos rues par des regards et " déversent ainsi sur les passants leurs émanations de tout genre," pour me servir des expressions même de notre confrère. Celui-ci jette le cri d'alarme à la suite de l'Académie et de M. Le Fort. Ce cri, je le répète comme un écho, en disant à nos édiles: "*L'égout, voilà l'ennemi!*"

* * *